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十六份排水下游段水環境改善設計工作坊記錄

活動名稱 十六份排水下游段水環境改善設計工作坊

活動日期 2019年 12月 12日 紀 錄 者 林保葭

起迄時間 14:00~16:00 課程時間 2小時

活動地點 新群社區發展協會活動中心（地址：宜蘭縣羅東鎮月眉路 300 號）

與會人員

1.村里長：3人

參與總人數 27人

2.社區發展協會：3人
3.羅東鎮民代表會：1人
4.民眾：13人
5.宜蘭縣政府：2人
6.顧問公司：2人
7.工作人員：3人

性 質 □訪談 工作坊 □研討會 □座談會□課程 □活動

活動紀錄

 活動安排

時間 內容

14:00-14:10 簽到及分組

14:10-14:15 業務單位說明

14:15-14:35 十六份排水下游段水環境改善計畫營造構想

主持人：桔源工程顧問有限公司

14:35-14:45 工作坊操作說明

主持人：財團法人台灣水利環境科技研究發展教育基金會

14:45-15:45 分組討論

15:45-15:55 分組報告

15:55-16:00 小結

 分組報告

發言人 發言內容

第一組

新群社區

葉萬財理

事及鄭聰

琳理事

新群社區葉萬財理事：

大家好，我們剛才討論了一下，有一些建議跟想法，來跟大家做個

報告。第一個就是工程經過的地方期時沒有什麼需要保留的樹木、植物等，

除了鹽館這邊比較富有歷史的意義，需要保存，我們的建議是可以在鹽館

再過去一點的部份住邊可以做彩繪，另外這邊有民宿上班，希望工程不會

影響到他們做生意，這是保留的部份。第二個是六路橋至冬山河段，希望

之後能增加夜間照明，這樣對晚上活動的民眾也比較安全。此外，這邊的

牆希望能做彩繪雙面，這樣比較不單調。

再來是碼頭位置，我們有三個建議位置，優先順序是鹽館、6號橋、

水火同源。鹽館這邊比較空曠，也沒有私有地，而且還有在地的地景標誌，

十分適合設碼頭；6號橋因為是公有地，停車方便也很推薦；水火同源雖
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然路窄，但是沒有放水的問題，所以也適合設置碼頭。至於輕便車，希望

可以從水火同源做到四路橋這邊，其實以前的輕便車路線就是從水火同源

做到四路橋，建議採以前舊有的輕便車的路線，同時能傳承舊有的輕便車

歷史。另外要留意輕便車護岸的高度，以及輕便車如何通過路口的問題。

輕便車同時可以依序串連水火同源、拱橋、水閘門、鹽館、社區、櫻花步

道等景點，但櫻花步道這邊需要做鐵橋才能夠串連，我覺得這十分重要，

前面如果都做好了卻缺少鐵橋與櫻花步道做串連，我覺得十分可惜，如果

做好了就可以進行 360 度的巡禮，在右岸從水火同源搭輕便車去四路橋，

再從左岸騎腳踏車回到水火同源，我覺得考慮看看，以上。

新群社區鄭聰琳理事：

我只補充一點，要考慮維修的部份，請多留意，謝謝大家！

第一組海報

海報及便條紙內容：

討論議題 討論內容

保留部分 社區驛站、民宿不影響

六路橋至冬山河 1. 希望增加夜間照明部分

2. 彩繪雙面。依現有水泥牆進行馬賽克磁磚貼彩繪，

可以邀請社區自己畫，但要留意問題安全。（5號
橋上游 500公尺 6號橋起）

碼頭位置 1. 鹽館

2. 6路橋

3. 水火同源

輕便車 1. 希望可以從水火同源到四路橋（以前輕便車的路

線就是如此，可以傳承舊有的文化）

2. 輕便車護岸高度是否會降低，工期不宜過長
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3. 輕便車如何通過路口，要考量安全問題

串連景點 1. 水火同源

2. 拱橋（大眾廟）

3. 水閘門

4. 鹽館

5. 社區（廟）

6. 櫻花步道（需鐵橋）

第二組

桔源工程

顧問有限

公司楊宗

翰先生及

羅東鎮民

代表會李

錫欽主席

桔源工程顧問有限公司楊宗翰先生

在做美化之前建議要將圳整個做一個清理，不然會造成資源的浪費。

維護管理的部份，我們的鄉親有提到像是在划船時發現草都沒在清除，那

這個部份是誰要做維護管理？這會是一個很大的問題。如果有經費可以考

慮先在春天飯店設置碼頭，再延伸到冬山河下游的匯流處，這樣可以形成

一個比較好的航線。也有鄉親提到目前堤頂的寬度不太足夠，那麼要怎麼

做台車、碼頭？是否有徵收土地的疑慮？

建議的部份，由於沿線會經過許多路口，建議設置指標指示系統。

在羅東圳接十六份圳的地方建議做橋來做連結。植栽的部份建議重植較容

易管理維護的樹種，另外主席強調不要使用生態工法。碼頭的部份建議做

固定式碼頭，不要做浮動式碼頭。輕便車的部份則是希望可以參考苗栗勝

興車站腳踩台車或是採 BOT 的方式能增加當地營收，進而回饋當地提供更

好的服務，另外像前一組提到的維護管理的部份希望能編列定期維護管理

費用。

有關特色的部份，可以反映在設計上的象徵意義。當地鄉村有提到

說武淵村這邊圳溝特別多，有五大河流留入，旁邊還有高速公路、民宿、

稻米等。水火同源這邊冬天會有後鳥經過，很適合鳥，另外還有穗花棋盤

腳、稻穀這些稻米意象，很適合反應在我們設計上面。另外鄉親提到可以

再舊鹽館設置碼頭，這樣可以更考據過去的歷史反映到現在的設計。大概

就是這樣。

羅東鎮民代表會李錫欽主席：

政府來做這個建設，我其實是樂見其成的，碼頭一定要做，輕便車

也是。這條河如果做到好，一定會很漂亮，但是因為經費問題，未來我也

會盡力幫忙爭取的。
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第二組海報

海報及便條紙內容：

討論議題 討論內容

問題 1. 護岸整理

2. 工程包括清淤嗎？護岸會做嗎？

3. 碼頭位置？長度？

4. 維護管理問題，除草維護

5. 春天飯店設碼頭（以後有經費可以考慮）

6. 現況寬度不夠，如何做台車、碼頭

7. 護岸寬度是否適合做設施

建議 1. 指標指示系統

2. 羅東圳接十六份圳做橋連結

3. 種植較容易管理維護的樹種（最好不要種）

4. 不要生態工法

5. 固定式碼頭

6. 勝興車站（苗栗）用腳踩（煞車）的台車，電動

7. 編列維護管理費用（定期）

8. BOT台車

特色 1. 五大河流、高速公路、民宿、稻米

2. 水火同源冬天賞鳥

3. 穗花棋盤腳
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4. 稻穀（米糠）粗糠聊

5. 船仔頭

宜蘭縣政

府水利資

源處賴顗

中先生

各位鄉親，今天非常感謝大家寶貴的意見，這是我們第一次的設計，

我們會帶著大家寶貴的意見回去和設計公私討論，做些修正，之後再辦說

明會跟大家報告，謝謝大家今天的參與！

活動照片

參與民眾 活動說明

說明工程 工作坊活動

分組報告 1 分組報告 2
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分組報告 3 大合照
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活動簽到簿


